

Escala Crítica/Columna diaria

*Estima Integralia que en 2024 AMLO llegará con 21 gubernaturas *Sus aliados en PT y PVEM aumentará el costo de las negociaciones

*Alerta por incremento acelerado de contagio COVID en Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

LO SUCEDIDO en las elecciones del 6 de junio tiene varias lecturas, dependiendo del interés y de las expectativas —y hasta del discurso político- de los protagonistas. Mientras para los opositores fue oportunidad de “frenar” a López Obrador, para los partidarios del régimen lo que hubo fue un refrendo masivo del apoyo otorgado en 2018. En la guerra de cifras cada cual saca sus conclusiones, pero podríamos decir que la jornada electoral fue apenas una etapa de un proceso que se definirá en los próximos meses. Se agudiza el ruido de la sucesión.

Mientras Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, sostiene que este movimiento tiene que “aprender a caminar solo, sin el liderazgo directo, sin la tutela directa de Andrés Manuel López Obrador”, otro sector de esa organización defiende la presencia dominante del actual mandatario federal.

Lo que sigue en pocas semanas es la lucha por un nuevo liderazgo en el movimiento, más que partido.

EXPECTATIVAS OPTIMISTAS

PARA la consultora Integralia, que dirige el ex consejero electoral Luis Carlos Ugalde, no hay duda que Morena se colocó como la fuerza política favorita para conservar la Presidencia en 2024. Demostró tener —dice- una amplia estructura y un indudable avance territorial. Y los números, interpretados de esta forma, la respaldan: gobernará 16 estados a partir de este 2021 cuando tomen posesión los electos el 6 de junio (“además controlará 52 de los 100 municipios más poblados de México”), si a éstos sumamos las ocho que se elegirán entre 2021 y 2023, Morena podría quedarse con cinco más y sumar para el 2024 hasta 21 gobiernos estatales.

Puede parecer un exceso de optimismo. El presidente López Obrador tendrá todavía dos pruebas en las urnas en agosto de este año y en marzo de 2022: la consulta sobre el juicio a los ex presidentes y la revocación/ratificación de mandato en marzo próximo.

Para la consultora de Ugalde, “Morena sigue construyendo una nueva hegemonía en el sistema político mexicano, con un avance territorial sostenido. Esto lo posiciona como favorito rumbo a la elección presidencial de 2024”.

En relación a la polémica sobre los diputados obtenidos por Morena y sus aliados, Integralia coincide con AMLO: tienen los votos suficientes para aprobar el presupuesto y una eventual reforma fiscal. Como se sabe, el Presidente ya adelantó que para posibles reformas a la Constitución no descarta obtener el apoyo de un sector del PRI. ¿Se opondría el tricolor a fortalecer a Pemex y a la CFE?

EL RECURSO DEL MÉTODO

LOS QUE se puede anticipar es que los aliados de Morena, tanto el tradicional PT como el coyuntural PVEM, elevarán los costos de su apoyo. Pero tampoco debe ignorarse que si bien los candidatos de la coalición en el poder ganaron en buena parte por el respaldo que tiene López Obrador, “ni están todos los que son, ni son todos los que están”. En otras palabras: el Presidente, por conducto de algún operador, tendrá que negociar el apoyo de un segmento de su propia bancada...Es el curso normal en un periodo de transición sexenal, del proceso sucesorio,

En esta etapa, un tema que ya recorre los pasillos del poder federal es cuándo el Presidente decidirá el relevo en la Secretaría de Gobernación, o si designará de alguna manera a quien haga cabildeo con los líderes partidistas, con algunos diputados, gobernadores y hasta miembros de Morena. El perfil de doña Olga Sánchez es para otras gestiones. Lo que viene en esta segunda mitad del sexenio requiere métodos diferentes: se le exigirá a AMLO una mayor labor de gobierno, al tiempo que deberá sujetar los numerosos hilos de la sucesión.

RUMBO AL ROJO

NUEVAMENTE Tabasco se coloca como segundo estado con más casos activos de COVID-19 y evidencias de un repunte preocupante de los contagios. La Secretaría de Salud insistió en la advertencia de que en la entidad se podría regresar al semáforo rojo de la epidemia, lo que significarían restricciones mayores a las actividades, hasta un confinamiento riguroso. Ayer miércoles fueron reportados 393 nuevos casos de la enfermedad: con 2 mil 512 pacientes con carga viral activa.

La vacunación avanza con eficiencia pero no es una protección absoluta al contagio; ayuda a no enfermar de gravedad, pero los sujetos pueden ser portadores y afectar a la población vulnerable. Un llamado especial se hace a los jóvenes que es el sector que ha registrado más contagios. Llevamos en Tabasco 15 meses de emergencia sanitaria, con un acumulado de 74

Morena, estructura y avance territorial; pero también una creciente lucha interna

Escrito por Editor

Jueves, 24 de Junio de 2021 00:43 -

mil 342 casos positivos y 4 mil 326 fallecidos.

AL MARGEN

BUENA NOTICIA la reinauguración del taller artesanal “Casa Muriel” en Nacajuca por parte del Instituto para el Fomento de las Artesanías de Tabasco (IFAT). En un evento virtual participaron la presidenta del Sistema DIF Tabasco, Dea Isabel Estrada de López y la directora de FONART, Emma Yanes Rizo, así como la directora del IFAT, Tisve Salazar Ramos. El taller se rehabilitó con una inversión de 120 mil pesos de fondos federales.

(vmsamano@hotmail.com)